## Centro Regional de Chihuahua

En 1985, la Delegación del INAH en Chihuahua se convirtió en Centro Regional, con las funciones y responsabilidades que señala la *Ley Orgánica* vigente. Las actividades sobresalientes de este Centro han sido las siguientes:

La elaboración del Catálogo de Monumentos Históricos Inmuebles del Estado, actividad de gran importancia en la cual participó el Centro bajo la coordinación de la Dirección de Monumentos Históricos del INAH, y cuyo resultado fue la publicación del Catálogo, editado en dos volúmenes.

La Monografía sobre el grupo indígena concho, producto ya publicado de las investigaciones efectuadas en los archivos históricos de Chihuahua y Parral, en coordinación con la Unidad de Servicios de Educación.

La Historia básica del atrio de la Catedral de Chihuahua, iniciada con el estudio de los materiales localizados en una excavación in loco efectuada para investigar los datos históricos básicos del sitio, ya enviados por escrito al Consejo de Arqueología.

Se realizó una investigación preliminar en la Misión de Janos (Templo de San Felipe y Santiago), para obtener datos sobre su estado arquitectónico.

Para la elaboración del Atlas Arqueológico se llevó a cabo un reconocimiento de superficie en la zona arqueológica del Valle de las Cuevas, consistente en un levantamiento y muestreo de material arqueológico, así como un análisis histórico básico de un sitio ubicado en el ejido de Soto Maynes del municipio de Namiquipa, que también produjo un informe ya en poder del Consejo de Arqueología.

Dos cuerpos humanos momificados, encontrado uno en la Ciénaga Prieta, y otro en el archivo de la Presidencia Municipal de Ciudad Guerrero, fueron estudiados, enviándose el informe respectivo al Consejo de Arqueología.

Los trabajos de restauración de la ex-Aduana de Ciudad Juárez, para alojar allí el Museo Histórico, a cargo de la SEDUE, fueron concluidos en 1987, estando actualmente en restauración la casa del administrador, que es un inmueble ubicado junto a la ex-Aduana. Al recibir el INAH el edificio de la ex-Aduana se iniciaron formalmente las

actividades museográficas para establecer lo que será uno de los museos históricos más importantes de la frontera. En coordinación con el Programa Cultural de las Fronteras ya se han presentado siete exposiciones temporales.

En el Museo Regional, dependiente de la Universidad Autónoma de Chihuahua, se presentaron una exposición de fotografías y exhibiciones en videocassettes sobre los indígenas onas, proporcionado por la Embajada de Argentina en coordinación con la ENAH.

Se reiniciaron los trabajos de restauración en la zona arqueológica de Paquimé, cuya importancia es reconocida por todas las autoridades; a raíz de la firma de un convenio con el gobierno del estado, también han sido recuperadas numerosas piezas arqueológicas de la cultura Paquimé que por diversos motivos se encontraban en otra parte, entre ellas 123 piezas en 1986, 17 en 1987 y 20 toneladas de materiales que se encontraban en Dragoon, Arizona y que en agosto de 1987 fueron devueltas a México. Con la colaboración del Gobierno del Estado se imprimieron 1 000 ejemplares del folleto Paquimé, Zona Arqueológica de Casas Grandes.

Se terminó la restauración de la Casa de la Cultura en Aldama, instalándose en una sala ei Museo Comunitario.

En el área del rescate arqueológico se hicieron las gestiones necesarias ante la Dirección Estatal de Gobernación para que la Presidencia Municipal de Nimiquipa suspendiera los trabajos que causaban daños a la zona arqueológica de Villa Aldama, que posiblemente tiene gran importancia. Se atendieron también varias denuncias relacionadas con hallazgos y saqueos de sitios arqueológicos, así como con demoliciones y reconstrucciones de inmuebles. En el primer caso se tomaron las medidas pertinentes, dándose aviso a las autoridades correspondientes, y en el segundo se suspendieron las obras y se tramitaron los permisos respectivos.

El Centro Regional se coordinó con la Delegación de la SEDUE para recibir informes sobre la restauración y reconstrucción de diversas misiones y templos de varias localidades del estado.

Se han impartido conferencias sobre antropología y arqueología en escuelas,

clubes de servicios y sindicatos en distintas poblaciones del estado.

Se ha dado amplio apoyo y colaboración a los paseos culturales organizados por el INAH en varias partes del estado.

Durante el ciclo escolar 1986-1987, el programa de museos escolares y comunitarios comprendía diez museos escolares en operación, 15 museos comunitarios en operación y cinco museos comunitarios en proceso. Estos 30 museos se encuentran en 21 poblaciones de distintos municipios del estado, entre ellos todos los fronterizos.

Otras actividades importantes las constituyeron varios cursos organizados en coordinación con diversas instituciones, entre los cuales se encuentran un curso de introducción a la museografía dado en coordinación con la Universidad Autónoma de Chihuahua; uno de capacitación para promotores del programa de museos escolares y comunitarios; uno para guías de Paquimé, tomado por un grupo de alumnos del CETIS 93 de Nuevo Casas Grandes, para que cubran sus horas de servicio social como guías en la zona arqueológica; y uno sobre restauración y conservación de monumentos arquitectónicos en Chihuahua, Ciudad Juárez y Parral. Además, en coordinación con la ENAH, a fines de 1987 se llevó a cabo una semana de difusión sobre temas de historia, antropología y arqueología.

Se realizaron las gestiones pertinentes y se estableció la coordinación respectiva para la firma de convenios referentes a la investigación, restauración y conservación de la zona arqueológica de Paquimé, al programa de museos escolares y comunitarios, al Atlas Arqueológico, Pictografías y Petrograbados del estado de Chihuahua, a la instalación y presentación museográfica del Museo Histórico de Ciudad Juárez, a la Unidad de Servicios Turísticos y Culturales de la zona arqueológica de Paquimé y a la custodia, vigilancia y protección de la colección de material procedente de la zona arqueológica de Paquimé. Los convenios fueron firmados con instituciones tales como el gobierno del estado, la Dirección de Servicios Coordinados de Educación Pública y la Asociación de Amigos de Paquimé.

El Centro Regional de Chihuahua, a pesar de su reciente creación ha alcanzado logros, y en la medida en que se fortalezca la descentralización, los proyectos locales se verán intensificados y darán resultados más satisfactorios.